

2026/03/11 10:00 -14:00

Teila Fabrika. Pasaje Iruresoro 2/4 Egia/ Donostia-San Sebastián

II ENCUENTRO (Foro-Debate): COMUNICACIÓN PARA LA PROTECCIÓN.

Invitación desde Brigadas Internacionales de Paz¹ en el marco de una gira con comunicadoras y defensoras de la tierra y el territorio.

“Quien tiene el poder de emitir información, tiene en consecuencia, el poder de configurar la realidad”

La comunicación es una herramienta estratégica para la protección de las personas defensoras de derechos humanos. La manera en que se informa sobre su labor puede fortalecer su lucha y ampliar su red de apoyo, pero también puede incrementar los riesgos a los que se ven expuestas si no se tienen en cuenta los contextos de criminalización, estigmatización o violencia que enfrentan. Por ello, resulta fundamental involucrar a las profesionales de la comunicación para que comprendan qué implica comunicar sobre personas defensoras: no se trata solo de difundir testimonios o denuncias, sino de analizar cuidadosamente los impactos que determinados enfoques, lenguajes o exposiciones públicas pueden generar en su seguridad. Incorporar criterios de protección, consentimiento informado, enfoque de género e interseccionalidad en la práctica comunicativa es hoy una condición indispensable para que la visibilización contribuya efectivamente a su protección.

Al mismo tiempo, la protección integral exige entender la comunicación como un espacio transformador clave. En un contexto marcado por narrativas dominantes que normalizan desigualdades, discursos de odio y cuestionamientos a los marcos internacionales de derechos humanos, comunicar desde una perspectiva crítica resulta cada vez más complejo. Sin embargo, es precisamente en este escenario donde se vuelve imprescindible construir relatos alternativos que refuercen la legitimidad de la defensa de derechos, incidan en la opinión pública y generen entornos más seguros. Apostamos por una comunicación transformadora que, sin renunciar a la denuncia y la incidencia, integre recomendaciones de seguridad y cuidado, minimice impactos negativos y contribuya a sostener a quienes defienden derechos humanos frente a contextos crecientemente adversos.

Este foro-debate contará con dos espacios: “Comunicación para la defensa y la protección, desde los territorios y desde el exilio” y “Más allá de las organizaciones y comunicadoras aliadas, ¿es posible comunicar sin que haya riesgo e impactos?”, con invitadas clave para iniciar el debate. Conoceremos experiencias implicadas en procesos de defensa del territorio, en los que la comunicación alternativa, feminista y comunitaria ha supuesto un eje fundamental en sus procesos. Pondremos el foco en el impacto que puede tener la comunicación para las personas defensoras tanto en sus comunidades como en el exilio. Las reflexiones que se den en este espacio servirán para cocinar un decálogo de prácticas y estrategias de cuidado para una comunicación responsable con la protección de quienes defienden derechos humanos, dirigida a organizaciones y medios de comunicación. El proceso continuará con aportaciones de tres webinar online que ser realizaran en mayo.

Teniendo en cuenta que la comunicación tiene un gran potencial para favorecer la protección de quienes defienden derechos humanos, pero también podría estar (en muchos casos de forma involuntaria) incrementando su situación de riesgo, **defensoras, organizaciones y comunicadoras reflexionaremos juntas. Preguntándonos por los desafíos, aciertos y errores en la comunicación para la protección de las personas defensoras, sus organizaciones y comunidades, que defienden derechos y territorios.**

1. Brigadas Internacionales (PBI), que actúa en el campo de los derechos humanos; apoya a activistas en riesgo con el objetivo de aumentar sus niveles de seguridad y coadyuvar de esa forma a la transformación no violenta de los conflictos y a la extensión de la justicia y de la cultura de paz. En el terreno tenemos equipos de personas voluntarias como observadoras internacionales en áreas de conflicto. Mediante la aplicación de una estrategia no violenta, logra disuadir muchos actos de violencia, ampliando así el espacio donde las personas defensoras de derechos humanos pueden desarrollar su activismo en zonas de conflicto.

La información que comunicamos es una representación construida a través del sesgo que nos atraviesa a cada uno de nosotros y nosotras, no hay varitas mágicas en las respuestas, nos encontramos con muchas aristas y preguntas, pero necesitamos complejizar la realidad. Como dice Patricia Simon,²estamos ante la urgencia de recuperar los matices y mirar la realidad con una perspectiva periférica, buscar narraciones periodísticas que no teman problematizar la realidad, describirla desde su complejidad.

10:00-11:30. “Comunicación para la protección, desde los territorios y desde el exilio”

- Miryam Vargas, comunicadora indígena Nahua, locutora de la radio comunitaria Radio Cholollan y defensora de derechos humanos integrante del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra y el Agua - Morelos, Puebla y Tlaxcala (FPDTA-MPT). México

- Gabriela Sorto, comunicadora de Guapinol e integrante de la organización COPA. Honduras

- Defensora nicaragüense de pueblos indígenas. Nicargua

- Dalila Argueta, defensora exiliada. Red Nacional de Defensoras de Derechos Humanos de Honduras e Iniciativa Mesoamericana de Mujeres Defensoras (IM-D)

- Fatma Galia, miembro de la Unión Nacional de Mujeres Saharauis(UNMS) y preside la Liga de Periodistas y Escritores Saharauis en Europa. Sáhara Occidental

11:30-12:15 “ ¿Es posible comunicar sin que haya riesgo para defensoras y comunidades? Más allá de las organizaciones y comunicadoras aliadas”

- Brigadas Internacionales de Paz (PBI)

- Zehar Eerrefuxiatuekin.

12:15 a 12:45 Hamaiketako

12:45 a 14:00 Decálogo de prácticas y estrategias de cuidado para una comunicación responsable con la protección.

*****Espacio facilitado***

IZEN-EMATEA/ INSCRIPCIÓN: euskalherria@pbi-ee.org

2 Articulo de Patricia Simón. <https://www.lamarea.com/2019/01/01/la-urgencia-de-recuperar-los-matices/>